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Мы завершаем разговор с меж-
дународным экспертом, со-

ветником президента Националь-
ной академии наук Азербайджана 
академиком Адилем Гарибовым 
о мировой энергетике, основных 
источниках энергии, сокраще-
нии выбросов парниковых га-
зов, изменении климата, ради-
ационной безопасности и дру-
гих актуальных экологических 
проблемах мира и нашей стра-
ны, начатый в предыдущих вы-
пусках «БР».

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

- Адиль муаллим, представляет 
ли опасность для населения приле-
гающей территории добыча урана? 
И правда ли, что армянские окку-
панты в течение почти 30 лет про-
мышленным способом добывали 
его в Карабахе, в частности в Кяль-
баджарском районе?

- Это неправда, никакой уран в Кяль-
баджаре промышленным способом 
не добывали. На территории нашей 
страны, конечно, имеются рудники 
с урановыми отложениями, и, ве-
роятно, это послужило основанием 
для того, что некоторые наши экспер-
ты (ученые, журналисты) говорили 
о наличии там ядерных источников. 
Однако это неверная информация, 
никаких источников там нет, а есть 
все металлы (золото, например) и, 
самое главное, в Кяльбаджаре есть 
минеральная вода, содержащая ра-
дон, который при распаде радия вы-
ходит на поверхность вместе с под-
земными водами. По этой причине 
радону нередко присваивают радио-
активные свойства. Ну, естественно, 
стоять и дышать рядом с водами пред-
ставляет опасность. 

- То есть в принципе радон со-
вершенно безопасен?

- Снаружи радон практически 
безвреден: он излучает очень сла-
бые альфа-частицы, остановить ко-
торые может даже простой лист бу-
маги, не говоря уже о нашей коже. Так 
что основную угрозу он представля-
ет при вдыхании. Это признанный 
ВОЗ канцероген, вторая по значимо-
сти причина возникновения рака лег-
ких после курения. Однако радоно-
вую воду активно принимают внутрь 
как источник обновления и здоровья. 
Например, как дополнение к рацио-
ну при заболевании подагрой, пато-
логиях ЖКТ, выделительной систе-
мы (почек), при лечении аллергиче-
ских реакций и некоторых кожных 
заболеваний, противовоспалитель-
ных процессов, регенерации нервных 
волокон. При регулярном потребле-
нии радоновой жидкости подавляют-
ся проявления воспалительных про-
цессов в организме.

- Где больше всего радона в мире?
- Самые популярные термальные 

радоновые источники расположены 
на курортах Пятигорска (Кавказские 
Минводы), Белокурихи (Алтай), ху-
тора Увильдинский (Челябинская об-
ласть), Красноусольска (Башкирия).

- Есть ли радон в Баку?

- Есть, но его очень мало - радий, 
как я уже сказал, выделяется из неф-
ти. Раньше на Абшероне были озера, 
сейчас их осушили, очистили терри-
торию Бибиэйбята. Это очень важно 
для туристической инфраструктуры. 
Сейчас при добыче нефти использу-
ют самые современные технологии, 
а раньше нефть качали прямо в эти 
озера. То есть в настоящее время мож-
но сказать, что весь Абшеронский по-
луостров свободен от радиации.

- А как же йодовый завод в по-
селке Рамана? Он ведь долгое вре-
мя источал радон в большом коли-
честве.

- Этот завод тоже очистили - в 2006-
2008 гг. мы работали вместе с МА-
ГАТЭ (Международное агентство по 
атомной энергии) над масштабным 
совместным проектом, я был его ру-
ководителем. Конечно, на Абшероне, 
встречаются еще отдельные террито-
рии, загрязненные высокоактивными 
радиоактивными отходами. Мы их 
на специальных закрытых машинах 
отвозим на утилизацию в Пирекеш-
кюль на склад-хранилище на «Изото-
пе» (научно-исследовательское объе-
динение). Так что никакой опасности 
для населения это не представляет.

- Существует ли в Азербайджа-
не единая структура радиационно-
го контроля внешней среды в мас-
штабах всей страны?

- У нас одна из самых сильных 
надзорных систем - Агентство по 
регулированию ядерной и радио-
логической деятельности (Nüvə və 
Radioloji Fəaliyyətin Tənzimlənməsi 
üzrə Dövlət Agentliyi), которое функ-
ционирует в рамках Закона «О ради-
ационной безопасности населения». 
В настоящее время готовится новый 
законопроект по ядерной и радиа-
ционной безопасности. Ответствен-
ность за эту сферу несет МЧС респу-
блики. При министерстве действует 
специа льная структура, которая от-
вечает за ядерную и радиационную 
безопасность. В системе МЧС име-
ется также специальная войсковая 
часть с лабораторией и подготовлен-
ными специалистами. У Азербайджа-
на есть все ресурсы и возможности 
помочь населению в случае возник-

новения угрозы радиации. Поэтому 
оснований для паники нет.

- Эти структуры всегда должны 
быть мобильны во время чрезвы-
чайных ситуаций?

- Совершенно верно. Во время 
44-дневной Отечественной войны 
все эти структуры находились в со-
стоянии повышенной боевой готовно-
сти. Кроме того, лаборатории ядерной 
науки действуют в некоторых науч-
ных институтах МНО. Дополнитель-

но в Министерстве экологии и при-
родных ресурсов по всей территории 
Азербайджана имеется восемь мони-
торинговых точек, которые при со-
действии МАГАТЭ были обеспече-
ны оборудованием и обученным пер-
соналом. Республика полностью под 
контролем, и любое внешнее воздей-
ствие будет замечено системой управ-
ления. В МЧС имеется специальный 
центр кризиса, который ежедневно 
собирает и анализирует всю посту-
пающую информацию.

- А почему в названии агентства 
и разрабатываемом законопроекте 
есть слово «ядерная» - мы ведь не 
ядерная страна?

- Работа над законопроектом была 
начата еще в марте 2014 года, когда был 
создан Национальный центр ядер-
ных исследований. Это требование 
МАГАТЭ. Несмотря на то, что Азер-
байджан не является ядерной страной 
и пока не имеет ядерных объектов, 
мы заявили, что намерены проводить 
ядерные стратегии в будущем. И по-
скольку страна не исключает возмож-
ности использования ядерных мате-
риалов (даже если просто для строи-
тельства ядерного реактора), наличие 
специальной законодательной базы - 
необходимое условие. В связи с этим 
подготовлен черновой вариант зако-
на, сейчас идет его доработка и, ско-
рее всего, в ближайшее время зако-
нопроект будет представлен в парла-
мент на рассмотрение.

- Когда речь заходит о радиации, 
сразу возникают ассоциации с Чер-
нобылем, облучением и т.д. А есть 
ли различия в дозах от естествен-
ных источников радиации в зави-
симости от места пребывания и жи-
тельства?

- Да, и иногда довольно суще-
ственные. Атмосфера Земли значи-
тельно сокращает мощность косми-
ческого излучения, действуя как за-
щитный экран. Поэтому мощность 
дозы облучения на уровне моря 
намного меньше, чем на больших 
высотах. При полете в самоле-
те на высоте 12 км она составляет  
5 мкЗв/ч, в горах (на высоте 4 км) - 
0,2 мкЗв/ч, а на уровне моря - лишь 
0,03 мкЗв/ч. По этой же причине сред-
ние дозы, получаемые населением 
горных регионов, а иногда и стран, 
заметно выше, чем равнинных.

- Может ли человек без помощи 
специальных приборов ощущать 
радиацию или чувствовать радио-
активное загрязнение продуктов 
питания и питьевой воды на вкус?

- Нет. К сожалению, чувстви-
тельные органы, способные ощу-
тить даже очень высокие, заведо-
мо опасные для жизни и здоровья 
уровни ионизирующей радиации или 
радио активное загрязнение продук-
тов питания, у человека отсутствуют. 

- То есть ходить на рынок или 
в магазин с бытовым дозиметром 
не имеет смысла?

- Конечно, нет. Вопреки слухам, 
продукты с радиоактивным загряз-
нением, уровень которого превы-
шает порог достоверной регистра-
ции бытовыми приборами, лежат 
отнюдь не на каждом прилавке. Са-
нитарный контроль все-таки суще-
ствует даже на рынках и тем более 
в магазинах, а радиационный кон-
троль является обязательной его ча-
стью. Что же до возможности пря-
мого контроля концентраций ра-
дионуклидов, то речь идет о столь 
низких уровнях, что бытовые до-
зиметры оказываются совершенно 
бесполезными.

Помню, в 90-х годах прошлого 
века прошел слух, что сухое молоко, 
ввезенное в нашу страну с Украины, 
радиоактивно. Проверили - ничего 
подобного, никакого радиоактивно-
го загрязнения не было обнаруже-
но. В нашей стране такая мощная 
многоступенчатая система проверки 
(пограничный контроль, специаль-
ные лаборатории, современное обо-
рудование и т.д.) всех импортируе-
мых товаров, что опасений насчет 
их качества (в том числе и радиоак-
тивности) быть не может. 

К тому же жить совсем без ра-
диации невозможно: в очень малых 
количествах она есть в любом про-
дукте и даже в организме человека. 
Но она так рассчитана, что созда-
ет оптимальные условия для жиз-
недеятельности.

- Используются ли в нашей стра-
не ядерные технологии в неэнер-
гетических целях?

- Разумеется, при нефтедобыче 
и в медицине (лучевая терапия, ра-
диология). Азербайджан стал чле-
ном МАГАТЭ в 2001 году, и на тот 
момент у нас была сложная ситу-
ация с лечением некоторых видов 
рака с помощью изотопов, нас за 
это даже ругали. Но мы справились 
с этой проблемой за сравнительно 
короткий срок, сейчас и диагности-
ка, и лечение онкологических забо-
леваний проводятся на основе ядер-
ных технологий.

Делегация Азербайджана, воз-
главляемая президентом 29-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29), 
министром экологии и природ-
ных ресурсов Мухтаром Баба-
евым участвует во Всемирном 
правительственном саммите, 
проходящем в городе Дубай  
Объединенных Арабских Эми-
ратов, сообщается на офици-
альном аккаунте СОР29 в  
соцсети X.

В своем выступлении на Всемир-
ном правительственном саммите в Ду-
бае министр экологии и природных 
ресурсов Мухтар Бабаев заявил, что 
проведение в Баку COP29 является 
для нашей страны большой ответ-
ственностью и вместе с тем хорошей 
возможностью. 

«Сегодня мы здесь и слушаем, 
и приобретаем знания, - сказал пре-
зидент COP29, отметив, что участие 
представителей нашей страны во Все-
мирном правительственном саммите 
в Объединенных Арабских Эмира-
тах является хорошей возможностью 
для совместной работы с командой 
COP28. - Как принимающая сторо-
на COP29, являющаяся мостом меж-
ду развитым и развивающимся ми-
ром, мы стремимся, используя наши 
возможности, ускорить усилия по 
ограничению потепления климата 
до 1,5 градуса. Ключом к этому ста-
нет создание нового климатическо-
го финансирования, которое будет 
отражать масштаб и актуальность 
климатической проблемы».

Мухтар Бабаев подчеркнул важ-
ность предоставления новосоздан-
ного климатического финансирова-
ния наиболее нуждающимся странам.

В рамках саммита наша делега-
ция провела ряд встреч в качестве 
принимающей страны COP29. 

С целью укрепления сотрудниче-

ства и преемственности между ны-
нешним и будущим президентами 
COP в рамках тройки президентов 
COP (бывший, нынешний и будущий) 
при посредничестве COP28 начато 
партнерство между Азербайджаном 
и Бразилией в целях активизации дей-
ствий по борьбе с изменением клима-
та путем поддержки «миссии 1,5°C».

«Тройка» вскоре предоставит 
платформу для сотрудничества меж-
ду тремя президентами СОР начи-
ная с сегодняшнего дня и вплоть до 
СОР30 для наращивания амбиций 
и предложений по всем основным 
направлениям Парижского согла-
шения, а также для регулирования 
курса в соответствии с консенсусом 
ОАЭ, достигнутым в Дубае. Тройка 
президентов СОР достигла догово-
ренности по этому поводу.

***
Президент 29-й сессии Конфе-

ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата - COP29, 
министр экологии и природных ре-
сурсов Азербайджанской Республи-
ки Мухтар Бабаев, в рамках Всемир-
ного правительственного саммита 
в Дубае встретился с администрато-
ром Программы развития Органи-
зации Объединенных Наций (ПРО-
ОН) Акимом Стейнером.

Министр Мухтар Бабаев и ад-
министратор Программы разви-
тия ООН - заместитель председа-
теля Группы устойчивого развития 
организации Аким Стейнер обсуди-
ли климатический кризис и вопро-
сы сотрудничества.

Аким Стейнер в своем аккаунте 
в социальной сети выразил удовлет-
ворение встречей с Мухтаром Баба-
евым и главным переговорщиком 
Ялчыном Рафиевым. «Климатиче-
ский кризис требует сотрудниче-
ства, и ПРООН готова поддержать 
смелые действия по борьбе с изме-
нением климата на пути к COP29», 
- написал он.

Перспективная платформа 
Тройка президентов СОР достигла договоренности 

(Окончание. 
Начало в №№16, 21)

400 ppm - это серьезный сигнал
В Азербайджане одна из самых сильных надзорных систем  
по регулированию ядерной и радиологической деятельности

Адиль Гарибов: 

В Азербайджане такая мощная многосту-
пенчатая система проверки (пограничный 
контроль, специальные лаборатории, совре-
менное оборудование и т.д.) всех импорти-
руемых товаров, что опасений насчет их 
качества (в том числе и радиоактивности) 
быть не может

В Азербайджане в январе 2024 
года был отмечен рост про-
изводства электроэнергии за 
счет возобновляемых источ-
ников энергии (ВИЭ), сообща-
ет Министерство энергетики.

Так, суммарная выработка элек-
троэнергии на ВИЭ, в том числе 
с учетом гидрогенерации, в ян-
варе составила 172,3 млн кВт/ч, 
что на 77,2 млн кВт/ч больше, чем 

в январе 2023 года. Этот показа-
тель составил 7% в объеме произ-
веденной в стране в январе 2024 
года электроэнергии.

Из 172,3 млн кВт/ч 5,8 млн 
кВт/ч было произведено на ве-
тряных станциях, 18,2 млн кВт/ч  
- на солнечных электростанциях 
и 18,9 млн кВт/ч - от сжигания 
твердых бытовых отходов на за-
воде близ Баку.

Отдел экономики

Французское издание Les Echos 
опубликовало статью под заго-
ловком «Объединенные Арабские 
Эмираты, Азербайджан и Бра-
зилия приступили к трехсторон-
нему председательству в СОР».

В статье говорится, что это необыч-
ное партнерство между тремя страна-
ми (бывшим, настоящим и будущим 
председателями СОР) направлено на 
укрепление сотрудничества и устой-
чивости в глобальных переговорах по 
климату. Одной из целей нынешнего 
президентства является сохранение 
темпов потепления на уровне 1,5°C.

В публикации подчеркивается, 
что трехстороннее председатель-
ство представляет собой беспреце-

дентную конфигурацию в истории 
международных переговоров по кли-
мату. Объединенные Арабские Эми-
раты, которые председательствовали 
на COP28, и их преемники, предсе-
датель COP29 Азербайджан и пред-
седатель COP30 Бразилия, объяви-
ли о начале партнерства для улучше-
ния сотрудничества и устойчивости 
глобальных переговоров по климату.

На 28-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата ее участники - 198 го-
сударств, принявших соглашение, по-
ручили трем председателям совместно 
работать над «дорожной картой» для 
достижения самой амбициозной цели 
Парижского соглашения. По оценкам 
экспертов Организации Объединен-

ных Наций по климату, температур-
ный предел в 1,5°C, вероятно, будет 
достигнут в 2030-2035 годах.

«Это партнерство должно зна-
чительно укрепить международное 

сотрудничество для продвижения 
амбиций в следующем раунде опре-
деляемых на национальном уров-
не вкладов на основе окончательно-
го соглашения COP28», - говорится 

в статье, где указывается на необхо-
димость пересмотреть планы отно-
сительно сокращения выбросов каж-
дой страны к конференции COP30, 
которая пройдет в 2025 году в бра-
зильском городе Белен.

Соглашение COP28 не включало 
прогресс в финансовой помощи раз-
вивающимся странам, что является 
ключевым вопросом на глобальных 
переговорах. Финансовая помощь 
этим странам станет основной те-
мой COP29 в Баку.

По данным Организации эконо-
мического сотрудничества и разви-
тия (OECD), богатые страны выпол-
нили свое первоначальное обещание 
выделить $100 млрд на финансиро-
вание борьбы с изменением клима-

та к 2022 году, с опозданием на два 
года. Однако государственной по-
мощи по-прежнему недостаточно. 
По оценкам экспертов ООН, к 2030 
году развивающимся странам, за ис-
ключением Китая, потребуется $2,400 
млрд ежегодно.

Издание также приводит слова 
президента COP29, министра эколо-
гии и природных ресурсов Азербайд-
жана Мухтара Бабаева, отметившего, 
что для того, чтобы достичь предела 
1,5°C, важно определить новую цель 
финансирования, которая отражает 
масштабы и актуальность проблемы 
климата. По его словам, Бакинская 
конференция COP29 призвана стать 
мостом между развитыми и развива-
ющимися странами.
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